MINUTE PASTORALE NO. 229

«POUR VOUS, QUI SUIS-JE?»

ET

«TOI, JÉSUS, QUE DIS-TU DE TOI-MÊME?»

*

Jésus avait d'abord posé la question : «Au dire des gens, qui suis-je?» «Pour certains, tu es Jean le Baptiste et pour d'autres Élie.» Et Jean Baptiste leur avait répliqué : «Je ne suis pas le Christ» et alors es-tu Élie?» Il répondit : «Je ne le suis pas — Es-tu le prophète?» Il répondit : «Non» c'était la réponse du peuple juif, à l'époque (Jn 1, 19-21).

Quant aux gens de confession musulmane, la réponse demeure : «Tu es l'un des prophètes parmi d'autres.

Alors notre réponse est celle de Pierre, celui qui représente l'Église et donc les chrétiens : «Pour nous, tu es le Christ.» Cette même réponse, Pierre l'avait signifié à Jésus, lorsque celui-ci leur avait demandé : «Et, vous, n'avez-vous pas l'intention de me quitter?» La réponse de Pierre : «Seigneur, à qui irions-nous? Tu as des paroles de vie éternelle. Et nous, nous avonc cru et nous avons connu que tu es le Saint de Dieu (Jn 6, 66-69).»

Pour nous, le Christ Jésus est l'objet de notre foi : il est le Fils de Dieu.

**

Dans l'Ancien Testament, quand Dieu, du milieu du buisson ardent, apparut à Moîse, ce dernier lui demanda : «Quel est ton nom?» Et la réponse de Dieu fut celle-ci : «Je suis, ou Je suis celui qui est» (Ex 3, 13-15). Curieux de nom, nom de consonance plutôt métaphysique : Je suis celui qui existe. Aucune précision ne complète ce Je suis. C'est comme si Dieu, à ce moment, laissait à son futur Fils, Jésus Christ, le soin de compléter ce Je suis, quand il affirmera :

- *«Je suis* le pain de vie (Jn 6, 48).»
- «Je suis le chemin, la vérité et la vie_x(Jn 14, 6).»
- *«Je suis* la vraie vigne (Jn 15, 1).»
- «Je suis la porte des brebis (Jn 10, 7).»
- «Je suis la lumière du monde (Jn 9, 5).»

- «Je suis la résurrection et la vie (Jn 11, 25).»
- <u>«Je suis</u> le bon pasteur (Jn 10, 11).»
- «Je suis l'Alpha et l'Oméga (Ap 1, 8).»
- «Je suis le Premier et le dernier (Ap 1, 17)»
- «Je suis celui que tu persécutes» dira-t-il à Paul (Ac 22, 15).

C'est ainsi que Jésus vient compléter ce **«Je suis»** en réponse à Moïse et ainsi nous révéler les relations concrètes de ce Dieu avec nous. Jésus nous révèle Dieu comme notre Père et non plus comme son nom métaphysique.

**

Cependant, au chapitre 10 de l'évangile de Jean, on pose à nouveau cette question à Jésus : **«Si tu es le Christ, dis-le nous ouvertement!** (24-25)». Jésus avait répondu : **«Je vous l'ai dit et vous ne croyez pas»**

Jésus ajouta ceci : «Si, en effet, vous ne croyez pas que **JE SUIS**, vous mourrez dans vos péchés... Lorsque vous aurez élevé le Fils de l'homme, vous connaîtrez que **JE SUIS** et que je ne fais rien de moi-même (Jn 8, 28)». Ainsi, Jésus, en se qualifiant de **JE SUIS**, se révèle comme étant ce Dieu apparu à Moïse : Jésus est Dieu; il est ce Dieu qui est, qui était et qui vient; il est ce Dieu qui existe de toute éternité.

C'est en ce Dieu révélé en Jésus Christ que nous croyons, en tant que chrétiens.

**

Plusieurs personnages de l'Évangile ont exprimé leur foi en Jésus : voici quelques-uns de ces actes de foi :

- Thomas: «Mon Seigneur et mon Dieu (Jn 20, 28).»
- Les disciples voyant Jésus venir à eux sur les eaux : «Vraiment, tu es Fils de Dieu (Mtt 14, 33).»
- Le père de cet enfant guéri par Jésus : «Je crois! Viens au secours de mon manque de foi! (Mc 9, 24).»
- Marthe, sœur de Lazare : «Oui, Seigneur, je crois que tu es le Fils de Dieu, Celui qui vient dans le monde (Jn 11, 27).»
- Le centurion romain, au pied de la croix : «Vraiment, celui-ci était fils de Dieu (Mtt 27, 54).» Il représente tous les païens qui croiront au Christ.
- Les esprits impurs, quand ils le voyaient, se jetaient à ses pieds et criaient : «Tu es le Fils de Dieu (Mc 3, 11).»

Lors de son entretien avec la Samaritaine, la femme lui dit : «Je sais qu'un Messie doit venir – celui qu'on appelle Christ.» Jésus lui dit : «Je le suis, moi qui te parle (Jn 4, 25-26).»

Jésus vient de guérir l'aveugle de naissance et lui dit : «Crois-tu, toi, au Fils de l'homme?» Et lui de répondre : «Qui est-il, Seigneur, pour que je croie en lui?» Jésus lui dit : «Eh bien! Tu l'as vu, c'est celui qui te parle.» L'homme lui dit : «Je crois, Seigneur» et il se prosterna devant lui (Jn 9, 35-38).

**

Voilà le spécifique de notre foi chrétienne, croire que Jésus de Nazareth est vraiment le Christ, le Fils de Dieu, Dieu parmi nous.

Jean-Pierre Joly ptre

Septembre 2024

À noter que le thème de cette Minute est une méditation de l'évangile qui sera proclamé le 24^e dimanche du temps ordinaire B.